



IRE S.Think tank

Elaboration du rapport d'activité 2024

Le rapport d'activité de l'Institut Royal des Etudes Stratégiques (IRES), au titre de l'exercice 2024, récapitule les principales réalisations, en termes de veille prospective et d'étude des questions nationales à caractère stratégique, des relations extérieures du Maroc et des questions globales.

L'avenir des écosystèmes forestiers marocains dans un contexte d'accélération du changement climatique

Le rapport de l'étude susmentionnée a établi un diagnostic des écosystèmes forestiers nationaux et un bilan des politiques publiques poursuivies. Il a, également, cerné les enjeux actuels et futurs à l'origine de la dégradation de ces écosystèmes et mis en lumière les expériences étrangères réussies dans le renforcement de la résilience et de l'adaptation des écosystèmes forestiers face au changement climatique, ce qui a permis de tirer des enseignements transposables au contexte marocain.

Lancement d'une étude sur l'avenir des relations du Maroc avec les pays nordiques

Cette étude s'inscrit dans un contexte géopolitique en mutation, marqué par les récentes dynamiques dans le Grand Nord et l'adhésion de certains Etats de l'Europe du Nord à l'OTAN. Elle a pour objectifs de dresser un état des lieux de la coopération actuelle entre le Maroc et ces pays, d'identifier les insuffisances et les contraintes à son développement et d'explorer les options stratégiques et les leviers du changement susceptibles de façonner l'avenir de cette coopération, tant sur le plan bilatéral que dans une dimension tripartite impliquant l'Afrique et l'Europe.

La version anglaise du Rapport Stratégique sur la gouvernance

La version anglaise du Rapport Stratégique sur la gouvernance, intitulé "Quelle gouvernance pour un monde en mutation ?" a été achevée, fin février 2025.

Huitième de sa série "Panorama du Maroc dans le monde", lancée en 2015, ce rapport stratégique est structuré en trois parties. La première met en relief le concept de gouvernance en le distinguant de la notion de gouvernement, ses composantes, ses typologies et les facteurs de changement, qui influencent son évolution à l'échelle mondiale. Elle analyse, également, les défis sociétaux, informationnels et institutionnels entravant sa mise en œuvre.

La deuxième partie anticipe les évolutions futures en examinant les crises contemporaines, en explorant les mégatendances, les risques existentiels et les nouveaux besoins en termes de gouvernance de la planète.

Enfin, la troisième partie identifie des pistes de solutions pour rendre la gouvernance plus efficace et plus adaptée à un monde en perpétuelle transition.

Les technologies militaires avancées à l'épreuve des droits de l'Homme

L'IRES a publié, en janvier 2025, le rapport de synthèse des travaux de sa conférence internationale consacrée aux technologies militaires avancées à l'épreuve des droits de l'Homme.

Ce rapport met en exergue l'évolution exponentielle des technologies militaires, qui redéfinissent les paradigmes traditionnels de la guerre ainsi que les défis que ces technologies engendrent pour les législations internationales, notamment, en ce qui concerne le respect du droit international humanitaire. Il propose quelques pistes pour un développement militaire avancé, respectueux des normes internationales de droit.

Concepts émergents : Solastalgie

Dans la continuité de sa nouvelle série intitulée "Concepts émergents", l'Institut a publié, le 6 janvier 2025, sur sa plateforme d'intelligence prospective -IIP-, le concept "Solastalgie". Ce concept décrit la détresse psychologique ressentie par un individu suite à sa prise de conscience des dégradations de l'environnement naturel et du climat qui l'entourent. La Solastalgie se manifeste par une profonde inquiétude et un sentiment de perte, une sorte de deuil de la nature, face à la dégradation des paysages, des écosystèmes et des conditions climatiques.



Bulletin de veille webographique des mois de janvier et février 2025

Les numéros des mois de janvier et février 2025 du "Bulletin de veille webographique", mis en ligne sur le site web de l'IRES, présentent des synthèses de rapports prospectifs portant, notamment, sur les thématiques suivantes : les risques mondiaux, la Méditerranée à l'horizon 2050, la sécurité de l'intelligence artificielle, ...

Réunion de travail



Avenir de l'emploi au Maroc : nœuds du futur et orientations de politiques publiques

L'IRES a organisé, le 12 février 2025, un atelier consacré à l'avenir de l'emploi au Maroc, à la lumière des mutations nationales et internationales, qui se dessinent à moyen et long termes.

Cette rencontre a constitué une occasion privilégiée pour déterminer les nœuds du futur à résoudre, tout en favorisant, dans une dynamique d'intelligence collective, l'éclosion d'idées novatrices dans l'optique de repenser les stratégies et les approches en matière de création d'emplois.

Quel avenir pour la Syrie ? Quels impacts géostratégiques pour le Maroc ?

Dans le cadre de sa mission de veille prospective, l'Institut a tenu en son siège, le 26 février 2025, une séance de brainstorming sur le thème " Quel avenir pour la Syrie ? Quels impacts géostratégiques pour le Maroc ? Quelles orientations de politique étrangère ? ".



Cette rencontre a tenté de cerner les nouvelles dynamiques géopolitiques au Moyen Orient après la chute de l'ancien régime en Syrie et de mettre en relief les enjeux de la reconstruction de cet Etat mais aussi les implications sur le Maroc. Elle s'est soldée par la formulation de quelques propositions, particulièrement, sur le plan diplomatique en vue de permettre au Royaume de renforcer son positionnement en Syrie et dans la région.

IRES. Coopération

Chemins de transition Med 2050

L'IRES a organisé, les 4 et 5 février 2025 à Tanger, conjointement avec le Plan Bleu, Centre d'activités régionales du Plan d'action pour la Méditerranée relevant du Programme des Nations Unies pour l'Environnement, un atelier prospectif sur le thème : "Chemins de transition de la Méditerranée à l'horizon 2050".



Cette rencontre, qui a réuni un panel de haut niveau composé d'experts marocains et français, issus de divers horizons, a permis de croiser les perspectives concernant le développement futur de la Méditerranée et de débattre des différents scénarii explorés dans le cadre de l'exercice prospectif Med 2050 ainsi que des chemins de transition plausibles vers un développement durable de la région.

Cette initiative, première étape d'une série d'ateliers prévues dans plusieurs pays du pourtour méditerranéen, vise à mettre en lumière la vision du Sud de la Méditerranée et plus particulièrement celle du Maroc, tout en soulignant les avancées majeures accomplies par le Royaume dans une multitude de domaines.

Conférence animée par le Directeur Général de l'IRES à HEC Paris

Le Directeur Général de l'IRES, Monsieur Mohammed Tawfik Mouline, a animé, le 27 janvier 2025, une conférence organisée par HEC Paris et l'Association HEC Maroc, dans le cadre de leur cycle de débats intitulé « Maroc en Mouvement ».



Placée sous le thème « Architectures d'une Gouvernance Durable - Forger un avenir souverain, compétitif et cohésif pour le Maroc à l'horizon 2040 », cette conférence s'est articulée autour de quatre axes majeurs : la souveraineté géopolitique, illustrée par une intégration régionale renforcée et par l'Initiative Royale pour l'Afrique Atlantique et la diversification des alliances stratégiques ; la souveraineté économique, avec un focus sur le renforcement des chaînes de valeur et la sécurité alimentaire ; la gestion durable des ressources, abordant la souveraineté hydrique, l'hydrogène vert et l'économie bleue ainsi que la transition numérique et l'intelligence artificielle, comme leviers essentiels pour accélérer la digitalisation et favoriser l'innovation.

Visite de travail à l'IRES d'une délégation de "German Institute for International and Security Affairs" (SWP)

Une délégation du "German Institute for International and Security Affairs" (SWP) a été reçue à l'IRES le 20 février 2025.



Après une présentation des activités et des missions respectives de l'IRES et du SWP, les échanges ont porté sur les voies de renforcement de la coopération germano-marocaine tant au niveau bilatéral que multilatéral, dans les domaines et les espaces géographiques d'intérêt commun, en accordant une attention particulière à l'Afrique et à certaines de ses projets phares, notamment, le Gazoduc Afrique Atlantique et l'Initiative Royale pour l'Afrique Atlantique.

Agenda

Pour les mois de mars et avril 2025, l'activité IRES.Forum se distinguera, notamment, par l'organisation :

- d'une présentation-discussion de l'ouvrage ""Aspects juridiques de la cybercriminalité et de la cybersécurité au Maroc", de M. Radouane MRABET.
- d'un séminaire de présentation des résultats préliminaires de l'étude de l'IRES sur l'avenir de l'emploi au Maroc.
- d'un dialogue stratégique sur l'avenir des relations entre le Maroc et la Mauritanie.
- De tables-rondes sur des thématiques diverses à l'occasion de la participation de l'Institut à l'édition 2025 du SIEL.